

## Consumación de la Independencia de México

27 de septiembre de 1821



**E**l 27 de septiembre de 1821 el Ejército de las Tres Garantías, también conocido como el Ejército Trigarante, entró de manera triunfal a la ciudad de México. Este acontecimiento marcó la consumación de la Independencia México después de once años de guerra contra el dominio español. Simbolizó la victoria final de los insurgentes y el inicio del México independiente.<sup>1</sup>

Desde el inicio de la independencia en 1810 se presentaron intensas batallas y enfrentamientos entre los Insurgentes contra el ejército realista. El movimiento, liderado en una primera etapa por figuras como Miguel Hidalgo y José María Morelos, ganó impulso a medida que se unieron más personas a la causa, incluyendo campesinos, artesanos y

“La nación mexicana que, por trescientos años, ni ha tenido voluntad propia, ni libre uso de la voz, sale hoy de la opresión que ha vivido”.

Acta de Independencia del Imperio  
Mexicano

28 de septiembre de 1821

<sup>1</sup> Serafín Ortiz Ortiz. “La entrada del Ejército Trigarante a la Ciudad de México a través del *Diario Político Militar Mexicano*”, *Nuevas visiones e interpretaciones del proceso emancipador 1821-2021* (México: UNAM, 2022), <https://goo.su/OvRAP>

miembros de la élite criolla. La unidad de estos grupos en torno a un objetivo común resultó fundamental para sostener al movimiento, incluso después de la captura y ejecución de sus principales líderes.

Tras una década de intensas batallas y enfrentamientos, con victorias y derrotas para ambas partes, el 10 de enero de 1821 Agustín de Iturbide, quien entonces era parte del ejército realista, se dirigió a Vicente Guerrero con una propuesta para finalizar las acciones militares, que había ocasionado un desgaste físico, económico y social para ambas partes.<sup>2</sup>

De esta manera, el 24 de febrero de 1821 se redactó el *Plan de Iguala*, un documento que buscaba establecer las bases para la independencia de México con base en tres garantías: religión, unión e independencia.<sup>3</sup> Mediante el plan, publicado el 17 de marzo de 1821, se consolidó la alianza entre el Ejército Trigarante, también conocido como el Ejército de las Tres Garantías, y el Ejército realista, que culminaría con la firma de los *Tratados de Córdoba*<sup>4</sup> el 24 de agosto de 1821.

En estos tratados, Agustín de Iturbide y el virrey Juan O'Donojú reconocían la independencia de México y establecían como sistema de gobierno una monarquía constitucional.<sup>5</sup> Si bien España no aceptó los *Tratados de Córdoba* ni la capitulación que había firmado O'Donojú; el 27 de septiembre de 1821 el ejército de las Tres Garantías ingresó triunfalmente a la Ciudad de México con Agustín de Iturbide al frente. Sus tropas desfilaron por las calles de la capital como símbolo del final de 11 años de lucha en busca de la independencia.

Al día siguiente, el 28 de septiembre, la Junta Soberana proclamó la independencia del Imperio Mexicano, lo cual marcó oficialmente el inicio de una nueva etapa en la historia de México.<sup>6</sup>

Imagen: *El retablo de la Independencia* (mural, fragmento), Juan O'Gorman, Museo Nacional de Historia, Castillo de Chapultepec; Mediateca Inah, <https://goo.su/kODc3>

<sup>2</sup> Sedena. "Fascículo 3. La Consumación de la Independencia", *Momentos Estelares del Ejército Mexicano*, <https://goo.su/h2ihPM>

<sup>3</sup> "Copia manuscrita del Plan de Iguala", *Memórica*, <https://goo.su/poAfMo>

<sup>4</sup> "Tratados celebrados en la Villa de Córdoba", *Memórica*, <https://goo.su/Y5xpEF>

<sup>5</sup> Rubén Amador. "La consumación de la independencia", <https://goo.su/NqsZXM>

<sup>6</sup> *Ibidem*.